

TéléObs • Documentaires

## « On n'oubliera pas, Beaune-la-Rolande 1942 » : « N'acceptez pas l'inacceptable »

**Critique** Ce documentaire retrace l'histoire longtemps tue de cette commune qui abritait un camp où des milliers de familles juives ont été internées avant d'être déportées. Ce soir à 23h15 sur France 3.

---

Par **Nebia Bendjebbour**

Publié le 10 mars 2025 à 17h00 , mis à jour le 13 mars 2025 à 12h09

Lecture : 1 min.



« On n'oubliera pas, Beaune-la-Rolande 1942 » LA GÉNÉRALE DE PRODUCTION

[Commenter](#) [Facebook](#) [Google+](#) [Partager](#) Annuler

Ce bouleversant documentaire retrace l'histoire de Beaune-la-Rolande (Loiret), petite commune rurale qui a abrité un des deux camps du département - avec Pithiviers - où ont été parquées des familles juives arrêtées lors de la rafle du Vel'd'Hiv à l'été 1942. Grâce à des images d'archives - notamment un film muet, tourné en cachette par un interné, Pavel Engelmann, à l'été 1941 et découvert en 2020 - et à des témoignages de rescapés et d'habitants, le film montre l'indicible : des centaines d'enfants ont été déportés seuls vers l'est.

La France est en effet le seul pays d'Europe à avoir massivement envoyé à la mort des enfants juifs séparés de leurs parents. En 1939, le gouvernement décide de construire trois camps dans le Loiret pour y accueillir troupes ou réfugiés mais, en 1940, les Allemands y enferment d'abord des prisonniers français, avant d'y interner plus de 2 000 juifs étrangers arrêtés à Paris en mai 1941. Les rescapés se souviennent encore des coups de crosse, des cris des mères et des jets d'eau utilisés par les gendarmes lorsque les enfants s'accrochaient à leurs robes.

## « Faire vivre leur mémoire »

Si ce passé atroce est peu documenté, c'est qu'il a longtemps été occulté par l'Etat français. En 1990, Eric Conan publie dans « l'Express » un reportage intitulé « Enquête sur un crime oublié » : la petite commune doit faire face à son passé. « *A l'époque, ça a été un choc absolu* », se souvient Hélène Mouchard-Zay, fondatrice du Centre d'Etude et de Recherche sur les Camps d'Internement du Loiret (Cercil), dont la mission est de « *faire vivre l* Annuler

A l'été 1942, des villageoises, « les fouilleuses », sont recrutées pour effectuer la fouille des mères du camp. « *Ça a été insupportable pour un certain nombre d'habitants de savoir ça* », explique Hélène Mouchard-Zay. En 1947, le camp est démantelé, seul le château d'eau reste visible. A sa place se dresse le lycée du Végétal, où les enseignants transmettent aux jeunes générations l'histoire du lieu en invitant des rescapés à témoigner, à l'exemple de Joseph Weismann, évadé à 11 ans du camp de Beaune : « *N'acceptez pas l'inacceptable.* »

► Lundi 10 mars à 23h15 sur France 3. Documentaire de Laurent Joly et Jean Barat (2024). 52 min. (Disponible en replay sur france.tv).

Par Nebia Bendjebbour

